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«Entre el complejo de inferioridad y los delirios de grandeza»
Suiza tiene un gran problema: Encontrar la manera de realizar reformas urgentemente
necesarias sin perder la identidad al hacerlo, dice Georg Kohler, catedrâtico de

filosofïa politica. Afirma que la figura dominante en la politica suiza es y seguirâ siendo

de momento Cristoph Blocher, al que considéra capaz de muchas cosas, segûn
afirma en la entrevista concedida a Barbara Engel y Marc Lettau.

«Panorama suizo»: Se dice que la campana
electoral 2011 sera la mas cara de todos los

tiemposy estarâ caracterizada en mucha

mayor medidapor lapolémica que por la obje-

tividad, segün anuncian los observadorespoli-

ticos desde hace tiempo. Ahoraya sôlofaltan

unos très meses hasta las elecciones. éQué opina

ahora de la campana electoral?

Georg Kohler: Los temores relativos a

la polémica y la falta de objetividad son logi-

cos. Y aun asi, no encuentro que la situacion

sea demasiado difïcil. Lo que es obvio es que
la forma de comunicacion politica y de trans-
mision de contenidos politicos ha experi-
mentado grandes cambios. La clâsica cultura

politica de Suiza esta, en mi opinion, en tela

de juicio.

êQué es lo que ha desencadenado este cambio?

Un factor importante es el dinero, si bien

siempre se niega. Cuando la relaciön de fuer-

zas es escasa, cuando se

trata de un 50% contra
un 50%, es decisivo po-
der atraer a las propias
filas 1 o 2% de los votos.

Y esto se suele lograr
menos argumentando

que movilizando. Para

movilizar se necesita

dinero, y actualmente el

dinero de la politica suiza esta repartido
de forma muy desigual: en el frente conser-
vador nacionalista hay gente dispuesta a

invertir sus miles de millones, si, si, se trata
de miles de millones, para hacerse notar y
conseguir sus objetivos.

Ustedhabla de hacerse notar,y en este sentido

ha habido un acontecimiento, el de Fukushima,

que ha atraidofuertemente la atenciôn.

éEjerce Fukushima un gran influjo en la

campana electoral, 0 bien se trata de un efecto

pasajero?

Parto de la base de que Fukushima ejer-
cerâ un cierto influjo en las elecciones del

proximo otono. No obstante, se trata ünica-

mente de un intento de adivinar el futuro. Lo

que me parece que esta claro es que el 11a-

mado movimiento verde liberal es una ten-
dencia a largo plazo: este movimiento, cuyas
caracteristicas générales son de tipo conser-
vador y favorable al mercado, pero con una

cierta concienciacion por el limite de los re-

cursos y una sensibilidad por el bien comun,
«se bénéficia» ahora de Fukushima. Sin

embargo en el frente de los conservadores na-
cionalistas, que claramente apuestan por la

energia nuclear, los acontecimientos de

Fukushima han amortiguado las conviccio-

nes de sus partidarios.

Segiîn las ultimas encuestas, lo que usted cali-

fica de amortiguador hasta ahora solo ha

tenido un mînimo influjo sobre los electores.

Es cierto, pero no hay que olvidar que los

conservadores nacionalistas, si bien en algu-

nas votaciones sobre inversiones han llegado

a obtener mas del 50%,

sera realmente dificil

que superen la barrera
del 30% en las elecciones.

Lo cierto es que quien
hoy en dia no vota por
los conservadores

nacionalistas, o sea por la

UDC, vota contra ellos.

Esto también significa

que el centro, actualmente fuertemente

dividido, tiene un enemigo comun. Quien
afirme que la linea de los conservadores

nacionalistas cuenta con la aprobacion de la

mayoria, se equivoca. Eso sölo es cierto en el

caso de algunos temas. Por otro lado, cons-

tato que la aversion de aquellos que no votan

a la UDC aumenta a ojos vista.

Acaba usted de mencionar la dispersion de los

partidos de centro. éQué cabe esperar de ellos?

En el centro hay grandes tumultos, pero
no porque se vean presionados ni por la de-

recha ni por la izquierda hacia el centro, sino

porque han surgido nuevos movimientos,

nuevos partidos. Sobre los partidos de cen¬

tro tradicionales hay varias cosas que decir:

en el caso del PDC, que al fin y al cabo se

mantiene unido por su origen religioso, exis-

ten potentes fuerzas centrifugas, conside-

rando las antiguas bases de sus electores, que
lo dividen en un frente urbano, social-cris-

tiano y otro rural y tradicional. El PRD es

un partido en declive desde hace 30 anos,

para el que ahora los verdes liberales consti-

tuyen un fuerte competidor. Aqui se pone
claramente de manifiesto la aversion contra
este partido de gente mayor. El desarrollo

del PBD présenta, en mi opinion, grandes

paralelismos. En realidad, se formo tras la es-

cision de las fuerzas moderadas de la UDC.
Lo curioso es que el PBD surgiö de los bas-

tiones tradicionales de la UDC, en Berna, en

Los Grisones y en parte en Glarus.

Los electores quieren respuestas a lapregunta
de cômo seprésenta elfuturo de Suiza,

pero lospartidos de centro muestranperfides

poco clarosy no dan ninguna respuesta.

Lo cierto es que la pregunta decisiva es

icömo mantener la identidad suiza y al

mismo tiempo realizar ajustes que pongan en

tela de juicio gran parte de lo que se considéra

un consenso de base helvético? La

respuesta no es fâcil. Retrospectivamente, es un
hecho que entre 1950 y 1990 en Suiza todo

funcionö extraordinariamente bien. Es decir,

durante la Guerra Fria, cuando oficial-

mente éramos neutrales, pero naturalmente

estâbamos protegidos por la OTAN. Con

esta politica de la esquizofrenia sistemâtica

tuvimos los mayores éxitos.

éDesde entonces ningunpartidopolitico
ha encontrado un nuevo camino?

Es obvio, y para muchos claro, que cada vez

hay mâs problemas de indole supranacional,

no solo nacional, que hay que resolver también

a este nivel. Un buen ejemplo de ello es

el ejército suizo: Existe todavia, pero en su

forma actual es obsoleto. Deberia unirse

urgentemente a otras formaciones, porque las

fuerzas contrarias han crecido demasiado. La

Lagente que se marcha al

extranjero espor lo general

inquiéta, se interesapor
muchas cosasy es capaz de reco-

nocer o de aceptar novedades.
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Georg Kohler estudiö en

Zürich y Basilea Filosofia y
Jurisprudencia. De 1994 a

2011 fue catedrâtico numera-

rio de Filosofia en la Uni-

versidad de Zürich. Desde en-

tonces es catedrâtico invitado

en la Universidad Técnica de

Dresden. Su campo especial

de investigaciön es la filosofia

politica. Kohler viviö entre

1981 y 1991 enVienayde
1992 a 1994 en Münich. Ha

publicado numerosos libros,

entre otros «Scheitert die

Schweiz? Eine szenische

Befragung» (1998), «Über das

Böse, das Glück und andere

Rätsel. Zur Kunst des

Philosophierens» (2005), «Bürgertugend

und Willensnation.

Über den Gemeinsinn und die

Schweiz» (2010)

exitosa esquizofrenia entre la presentacion
del pequeno, autonomo, casi autârquico
Estado suizo y la realidad, es decir que estamos

totalmente integrados en un contexto inter-
nacional, funcionö hasta 1990 gracias a la

«proteeeiön» de la Guerra Fria. Después, la

contradiction se hizo evidente. Ahora nece-
sitamos orientaeiön e identidad. La mision de

los partidos deberia ser en-

contrar algo nuevo y comu-
nicar mejor. Ninguno de

ellos tiene éxito en esta
labor. Y Christoph Blocher

y su UDC insisten una y
otra vez sobre la propia
imagen de Suiza entre 1950

y 1990. Y si bien aquello ya no tiene nada que

ver con la realidad politica, esa imagen gusta

y tranquiliza a mucha gente. Y ahora que la

UE esta en crisis, es el mejor momento para
afirmar que vamos por el buen camino.

Actualmente, el dinero de

lapolitica suiza esta

repartido déforma muy

désignai

En la campaita electoral, la UDCprésenta la

imagen de una Suizafuertemente amenazada

desde el exterior. éDônde ve listed la mayor
amenaza 0 el mayorpeligropara Suiza?

Suiza esta principalmente amenazada por
su incapacidad de reformarse. No obstante,

echando la vista atrâs, vemos que Suiza

siempre logro en el pasado reformarse o

adaptarse a tiempo. Si

tuviera que définir el

estado animico de

Suiza, diria que oscila

entre el complejo de in-
ferioridad y los delirios

de grandeza. También

tenemos que ver que
nuestro sentimiento de union se basa sobre

todo en no pertenecer a ningun otro sitio: no

pertenecemos a Alemania, ni a Austria, ni a

Francia ni a Italia. Y esta es una fuerza vin-
culante relativamente precaria. Aun asi, lo

que no deberiamos olvidar es que el pais se

mantiene unido por la conciencia justificada
de ser una auténtica democracia. Pero, para-
lelamente, por desgracia se manifiesta también

en ciertos circulos la alegria por el mal

ajeno. Sacando punta podriamos decir que

pensamos que los demâs son peligrosos y solo

quieren nuestro dinero porque ellos mismos

estân con el agua al cuello.

éTqué consecuencias tiene este estado animico

entre el complejo de inferioridady los delirios

de grandezapara lasprôximas elecciones?

No creo que haya enormes cambios y que
a partir de ahora todo sea distinto. Pero hay

ciertos fallos en el sistema verdaderamente

amenazadores: por un lado estan las tensio-

nes sociales, que surgen de la estrategia de

polarization, y la polarization no solo pro-
cede de la derecha, también hay imitadores

de izquierdas; luego esta este centro, con una
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crisis de identidad y sin organizarse. La tâc-

tica actual de la exageracion en la campana
electoral para conseguir votos podria produ-
cir rupturas y grietas que, a largo plazo,

podrian amenazar la concordancia.

iAsi que listed créé que esposible que tras las

elecciones se destruya elgobierno de concordancia

y después de las elecciones al Consejo

Federal delproximo diciembre tengamos

un gobierno de coaliciôny una oposiciôn?

Creo que es posible que después de las

elecciones ya no exista la concordancia y que

a partir de 2012 tengamos una coaliciön de

centro-izquierda 0 de

centro-derecha y una

oposiciön. Pero no fun-
cionarâ. Porque las es-

tructuras bâsicas de

Suiza con las institucio-
nes politicas y los dere-

chos populäres podrian
conducir a un peligroso

bloqueo. No obstante, a

veces solo se aprende cuando se comete un

error. En estos casos yo utilizo la expresion
de catastrofe pedagogica.

En su opinion, iquéposibilidades tenemos

de que esto seproduzca?

Si la UDC obtiene claramente mas del

30% de los votos, la posibilidad es muy ele-

vada. En ese caso, la pregunta decisiva sera

probablemente de tipo personal: iqué pasarâ

con la consejera federal del PBD, Evelyne

Widmer-Schlumpf? Segun la decision que
tome el Parlamente, el PS o la UDC saldrân

del Consejo federal. Y entonces, a ver qué
hacemos.

iEn ese caso el centra, lasfuerzas racionales,

como les gustapresentarse, apenas tendria

peso?

No nos encontramos en una fase de rela-

ciones claras ni de cambios claros de las rela-

ciones politicas, sino en una de fuertes tur-
bulencias y corrientes. Me parece que en

todas estas diferentes fuerzas se perfila
claramente una tendencia, una percepcion en

aumento: Crece la conciencia de que una po-
litica de la explotacion sin freno de los recur-
sos naturales nos conduce a graves dificulta-
des. Ademâs, crece la conciencia de que con

este sistema financiero que créa cada vez mas

dinero de la nada, no podemos continuar. Y,
finalmente, creo en el espiritu razonable

de la humanidad y que los seres humanos

somos capaces de aprender. La pregunta es

si reaccionaremos a tiempo.

Ustedya ha dicho que sola, Suiza dificilmente

podrâ conseguir algo. IQué opina de la rela-

cion a largo plazo entre Suizay la UE?

Ante todo, quiero anticipar que si la UE,

que ahora tiene grandes problemas, fracasa,

esto acarrearâ grandes problemas para Suiza.

No podemos permanecer al margen. Si la UE

se mantiene, y parto de la base de que sera

asi, también esta claro que la posiciôn de

Suiza se debilitarâ. Es un fenômeno que
podemos observar ya. Asi que los reproches y

la critica hacia la UE,

como los recientemente

formulados por nuestra

ministra de Asuntos Ex-

teriores, Micheline
Calmy-Rey, me parecen
totalmente fuera de lu-

gar. Si reflexionamos ra-
cionalmente, veremos

con claridad que la UE

no necesita aplicar a Suiza ningun instrumente

de tortura. Basta con que Bruselas no

haga nada. Y es que, en principio, nosotros

queremos mas de la UE que al contrario. Ha-

blando mas metaforicamente, el elefante UE

puede bloquear sencillamente las callejuelas

de la via bilateral, y entonces tendremos un

problema.

Con un gobierno de coaliciôny una oposiciôn

como ha descrito listed, inos veriamos obligato-

riamente involucrados en esta situaciôn?

También me puedo imaginar que el gran
realista Christoph Blocher, si tuviera que di-

rigir en primera linea o desde la retaguardia

un gobierno de centro-derecha diria: «OK,
ahora vamos a hacer lo que no se pueda evi-

tar.» Le creo perfectamente capaz de actuar
asi. Pero con ello no habriamos solucionado

los grandes problemas de Suiza. La cuestiôn

de las reformas unida a la de ciertas renun-
cias en lo relativo a la democracia directa

seguirian sin solucionar.

Usted describe a Christoph Blocher como

lafigura absolutamente decisiva en lapolitico
suiza.

Sobre Christoph Blocher solo puedo de-

cir que mientras viva controlarâ el partido.
Eso esta claro, y la situaciôn puede continuar
asi un par de anos. Pero una vez que desapa-

rezca como lider, este partido se vera muy
pronto dividido en dos. La UDC tiene todas

las ventajas y los inconvenientes de un movi-

miento politico fuertemente centrado en su

lider. Pero la historia nos ensena que siern-

pre se produce un vacio cuando un lider
politico muy poderoso con este carisma desapa-

rece. No habrâ nadie capaz de sustituir a

Blocher. La UDC se mantiene unida gracias

a la figura de Blocher y su dinero. Pero

quiero recalcar que Blocher es un democrata,

porque ademâs, en las instituciones suizas no
cabe otra posibilidad. En su partido es mas

que probable que también se produzca una
catâstrofe pedagogica cuando él se vaya. Asi

que Blocher constituye un peligro mucho

mayor para su partido que para Suiza.

iQué consecuencias han tenido los desarrolios

politicos actualespara la Quinta Suiza?

A la Quinta Suiza naturalmente le gusta
cuidar la imagen de viejos topicos de su pais

de origen. Pero mi experiencia es que la

gente que se marcha al extranjero es por lo

general inquiéta, se interesa por muchas Cosas

y es capaz de reconocer o de aceptar no-
vedades. Es gente que apoya los ajustes ne-
cesarios que debe realizar Suiza. Y muchos

de estos suizos residentes en el extranjero vi-

ven en paises europeos, y por lo tanto sahen

exactamente que estos paises no han perdido

su soberania por estar en la UE. Quien diga

que los Estados de la UE solo son siervos de

Bruselas miente.

A lo largo de las ultimas semanas, el tono

de la campana electoralse ha hecho mas brusco.

Sobre todo ha llamado la atenciôn un

anuncio de la UDC titulado «Ivan S. podrâ

seguir violando. Asi lo quieren la izquierda,
los tolerantesy sus expertos». éTendremos que

acostumbrarnos sencillamente a una cultura

politico de este tipo?

No, no, no. Este anuncio es perverso, no

es verdad, se trata de una instigacion del pueblo

y eso es peligroso. No podemos continuar
asi. Pero ésta no es la régla general, solo un
desliz. Pero si cosas asi suceden muy frecuen-

temente, creo que todos aquellos a quienes
les importa la cultura politica de Suiza debe-

rian pronunciarse. Un embrutecimiento asi

de las costumbres no deberia tolerarse tâci-

tamente.

Crece la conciencia de que

unapolitica de la explotacion

sinfreno de los recur-

sos naturales nos conduce

a graves dificultades.
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